

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcional al número de inserciones.

Se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Año 16.

Mahón, martes 12 Mayo de 1896.

N.º 4426

SECCION POLITICA

Desvaríos de un ministro

Con este mismo título publicó un bien escrito artículo «El Siglo Futuro»; en él se analiza la gestión ministerial del actual ministro de Marina, y, excusado es decir, cómo quedará la obra del experto marino que envió á Cuba lanchas de 40 y de 100 toneladas, con las cuales no se podían y no se han podido impedir los desembarcos de expediciones filibusteras; la construcción de los diques de Cádiz y Cartagena, el oportunísimo desarme de la escuadra, que tuvo que armarse nuevamente al mes de realizado aquél, la construcción de destructores torpederos, el lastimoso estado en que se deja á los 14 torpederos que duermen inservibles en los arsenales.

Bueno, buen recorrido, apreciable Sr. Beránger.

Y para fin de fiesta, lo que del colega católico transcribimos:

«Como remate á tanto desconcierto viene el armamento de los vapores trasatlánticos que en número de seis toma el Estado, en arriendo á la Compañía de que es gerente el señor marqués de Comillas.

Ignoramos qué fin perseguirá el ministro de Marina al armar estos barcos y cuál será el destino que se les dé. Pretender que buques con tanta ó más capacidad que el acorazado «Pelayo», y con más calado, se paseen sorteando las costas y reconociendo islotes y arrecifes, como podría hacerlo un cañonero de 300 toneladas, es pretender una temeridad, y que se inaugure una nueva era de catástrofes, cual la experimentada en el año 95, y si, por el contrario, el destino que se va á dar á los buques es la de quedarse estacionados en la Habana, entonces consideramos inútil el tremendo gasto que ocasionan.

Seis buques, cuyo arriendo mensual en conjunto no bajará de 120.000 duros, representa al cabo de seis meses una suma aproximada de cuatro millones de pesetas, cantidad con la cual podrían adquirirse dos cruceros de 1.000 á 1.500 toneladas con todos los elementos modernos de combate y con una velocidad media de 18 á 20 nudos. Con una guerra que nos aniquila y una sequía precursora del hambre, son de mucho efecto estos derroches.

La contrata de estos buques trasatlánticos, cuando por el momento ningún conflicto exterior nos amenaza, para desempeñar un servicio tan poco en armonía con sus condiciones y con la clase de guerra que sostenemos, nos parece anti-marítimo, anti-militar, y, sobre todo, anti-económico.»

Pero ahora caemos en la cuenta. Que no tenemos marina, que gastamos inútilmente en ella, gracias á la pericia ministerial, que la contrata esa es anti-marítima, anti-militar, anti-económica y.... bueno, ¿pero es acaso anti-religiosa?

Ciento veinte mil duros mensuales, cuatro millones de pesetas en seis meses, no es suma despreciable para dedicarla á obras erigidas *ad majorem Dei gratiam*. Con eso lo que pierda el Tesoro español lo encontrará la caja del señor marqués de Comillas, que bien puede ser el *alter ego* del hacendista San Mateo en la Corte Celestial.

¡Y poquito bien que llevará la cuenta con su gran rosario de camándulas! Díganlo sino el señor ministro de la Guerra y el mismo señor Beránger, que á rezar acompañan al católico marqués. Lo que se desperdicié en la tierra ya lo encontrarán en el cielo.

¡Ah! y ahora que hablamos de esto; ¿qué hay de verdad en esos miles de reales que no han entrado en las arcas municipales de Villa del Prado, según cuenta «El País»?

Señor marqués de Comillas, ¿no le parece á V. Trasatlántica y jesuítica potencia, que no estaría de más rebajar esos siete mil duros de esos millonajes de pesetas que el ministro de Marina va á facilitar á usted, sin utilidad ninguna para España, á lo que parece?

(La Justicia).

SECCION DE NOTICIAS

Lo de Cuba

El senador norteamericano White

«Le Petit Journal» ha publicado

un telegrama de Washington que dice lo siguiente:

«Senado.—Durante la discusión de los créditos para la Marina, el senador White se expresa de un modo muy pesimista acerca de la Marina norteamericana, y declara que una guerra con una gran potencia europea produciría un desastre, pidiendo la construcción de puertos de refugio para los buques americanos.»

Mr. White nació en San Francisco de California, en 1853, y ha ocupado los puestos más importantes hasta llegar al Senado. Es orador de mucha autoridad, y su palabra se atiende con respeto dentro y fuera de la Cámara.

El discurso que pronunció refiriendo las deficiencias de la Marina de guerra norteamericana y la mala defensa de las costas de la gran República, tanto del Atlántico como del Pacífico, confirma lo que ha dicho el «Heraldo» en trabajos de la Redacción y correspondencias de Washington y de Nueva York. No nos sorprende, pues, que Mr. White se haya expresado en los términos que transmite el telégrafo, y probablemente habrá añadido que ninguno de los grandes acorazados de su país reúne las condiciones técnicas exigidas por la ciencia naval para los buques que han de hacer navegación de altura; son buenos para guardar y vigilar las costas, pero nada más. Eso es lo cierto, digan cuanto quieran los que nos amenazan á cada instante con los furros de la poderosa escuadra norteamericana.»

Noticias de Marruecos

El escandaloso espectáculo dado recientemente en Salé por el gobernador y kadi de dicha plaza, ha debilitado grandemente el principio de autoridad en las kábilas vecinas y diariamente se registran en el camino de Salé á Melilla robos y atropellos.

Los peatones-correos tienen que detener su marcha hasta que salen caravanas, para salvar con menos riesgo el trayecto ocupado por los bandoleros.

El comercio de Mazagán se queja bastante del servicio del correo inglés. El peatón de dicho servicio, que debió llegar el mismo día que los de las administraciones francesa y española, se retrasó bastante y hasta el día 24 no llegó á Casablanca.

Como la mayor parte de la correspondencia que llevaba el «Mequinez» procedía de Inglaterra, los comerciantes de Mazagán no sabían á qué atenerse con respecto á las mercancías que había á bordo de dicho vapor, encallado en la playa de Casablanca.

—El día 22 fueron expuestos á la

venta, en las calles de Mazagán, una joven y dos niños negros.

Los compradores examinaban minuciosamente la «mercancía» con grave ofensa al pudor.

La trata de esclavos en Marruecos está tomando, de algún tiempo acá, las proporciones que tenía antes de gestionar algunas legaciones, del Maghzen, la prohibición de las ventas públicas, y creemos que la dignidad europea exige nuevas gestiones encaminadas á ocultar de la vista de los extranjeros, por lo menos, tan odiosos espectáculos.

—Según nos escriben de varios puntos de la costa, en la noche del 23 cayó una abundante lluvia en toda la región del Hauz. Tan benéfico riego fué recibido con las mayores muestras del júbilo por los labradores, que consideraban casi pérdida la cosecha de habas, á causa de la persistente sequía.

De Fez escriben que está preocupando mucho la carencia de lluvias.

En el mercado de dicha capital han alcanzado precios exorbitantes los granos y cereales.

Correo extranjero

El asesino del Shah

El babismo

El asesinato del Shah de Persia ha sido causa de que muchas personas hayan conocido por vez primera el nombre de esta secta religiosa, nacida en aquel país el año 1843, y que cuenta hoy con varios millones de prosélitos, llamados «babys», del sobrenombre de su fundador el «Bab.»

El babismo tiene algo de la religión budhista, de la de los antiguos caldeos, de los neoplatónicos y del fourierismo.

El fundador de esta secta religiosa, llamado Muza-Ali Mohamed, de sobrenombre el «Bab», nació en Schirag (Persia) el año 1815, y murió en Tauris en 1850, durante el reinado de Nasser-Eddin, que en 1848 sucedió á Mohammed-Shah.

Pertenecía á una familia acomodada y había estudiado y viajado bastante cuando pensó en fundar una nueva religión. Sábese que los persas son achitas, esto es, sectarios de Ali; yerno del profeta y que vienen á ser, por decirlo así, los protestantes del islamismo, cuyas prácticas siguen, salvo que en vez de rendir culto á Mahoma é ir en peregrinación á la Meca, van á Kerbela, donde está la tumba de Ali.

El «Bab», después de haber hecho algunos viajes á la Meca, no quiso buscar como fuente de su doctrina ninguna de las sectas musulmanas. Para él Dios y ningún otro es el único creador, todo emana de él y todo á él vuelve. Su doctrina es algo pan-teísta, pero proclama la unidad de

Dios y señala en él la única fuente donde averiguar sus atributos.

El número cabalístico es el 19, y renunciamos á describir, porque sería demasiado prolijo, por qué los números y las letras hacen gran papel en esta teosefía. Lo más curioso de esta religión es que proscribela plegaria, como no sea una vez al mes, prohíbe la mendicidad é impone la limosna ejercida por medio de la hospitalidad, en nombre de la solidaridad humana; predica la monogamia y prohíbe el divorcio, y sacando á la mujer de la servidumbre oriental, la permite ir y venir con toda libertad y con el rostro descubierta.

Como Fourier, el «Bab» recomienda la limpieza más extremada, el culto de la belleza del cuerpo y el lujo en los vestidos, según los medios de cada cual. Proscribe, por último, los licores fuertes y el opio, así como toda violencia, la pena de muerte, la prisión y las penas corporales. A ejemplo del Evangelio, prohíbe la violencia, aun en el caso de ser agredido.

Hizo tan rápidos progresos esta nueva secta, que prontamente se convirtió en un verdadero peligro el Estado. El «Bab», predicaba en las mezquitas, atacaba violentamente á los «mollaks», los sacerdotes del islamismo, con lo cual, dicho está que no tardó en tener numerosos enemigos. Diez y ocho apóstoles le ayudaron en sus predicaciones, entre ellos una jóven de maravillosa belleza, que fué llamada «Gurrel-ul-Ayn» «consuelo de los ojos.»

El «Bab» era de arrogante figura, elocuente, de carácter muy dulce, y el encanto de su palabra tal, que persuadía á cuantos le escuchaban. Tomó primero el nombre de «Bab», que significa «puerta de la verdad», es decir, el «Verbo.» Era la puerta que conducía á Dios, y como emanación de Dios, el que predicaba su doctrina. También se le apellidaba «Noktek», que significa el «punto, ó sea el punto de unión entre la criatura y Dios. Con este último sobrenombre se le designa personalmente en Persia; pero sus sucesores continúan llevando el título de «Bab», y declarándose emanación directa de Dios y su Verbo.

El babismo, que predicaba la dulzura, comenzó sin embargo, con la violencia, bajo la dirección de un discípulo de «Bab», Hsein, que, á la cabeza de 15.000 hombres, dió cuenta de tres expediciones enviadas contra él. La cuarta, sin embargo, logró dominar á los sublevados fanáticos, y todos perecieron á manos del vencedor, que se mostró tan cruel que las mujeres y los niños que se habían rendido fueron víctimas de horribles mutilaciones.

Una nueva insurrección que estalló al poco tiempo fué asimismo ahogada en sangre. Los últimos prisioneros fueron atados á la boca de los cañones y así recibieron la muerte. El «Bab» que no había tomado parte en estos disturbios fué detenido y condenado á muerte con dos de sus discípulos. Uno de ellos renegó de su maestro y obtuvo el indulto á condición de escupirle en el rostro. Más tarde este discípulo se arrepintió y explicó lo sucedido por el deseo de salvar los libros sagrados del «Bab», y murió como mártir.

El «Bab» fué conducido con el dis-

cipulo que le había quedado fiel á las murallas de la ciudad, de las cuales suspendieron á uno y otro. La tropa hizo fuego: el discípulo murió en el acto, pero el «Bab» resultó ileso, cortando la cuerda una de las balas. La altura no era muy grande y el «Bab» echó á correr, refugiándose en un cuerpo de guardia inmediato, donde fué alcanzado y muerto por los soldados.

La exasperación de los babis llegó á su colmo, y poco después, en 1852, tres individuos de la secta trataron de asesinar á Nasser-Edinn.

El Shah creyó advertir en esta ocasión que su séquito no había andado muy diligente en acudir á su socorro, y como corría el rumor de que el babilismo había hecho muchos prosélitos en su corte, hizo detener á gran número de babis, y obligó á todos los altos funcionarios de su corte, incluso el gran visir, á torturar aquellos desgraciados en su presencia.

No eran estos actos resultado de crueldad de Nasser-Edinn, pues éste ha sido el soberano más clemente de los de Persia. Su objeto era comprometer á los cortesanos, ante la secta secreta, y hacer de esa manera una barrera infranqueable de lo que podía ser un peligro. El cálculo le salió bien.... hasta hace cuatro días.

Las ejecuciones fueron terribles en aquella ocasión, pero el valor de los babis supo hacer frente con dignidad, á las más duras pruebas. Veíanseles marchar ensangrentados por las calles con mechales encendidas en las llagas, cantando ó recitando versículos de su libro sagrado, el «Byan» y un padre, al ser amenazado de que iba á dar muerte á sus hijos sobre su propio cuerpo, se arrojó al suelo sin vacilar, mientras su hijo mayor venía á colocarse sobre él dispuesto á recibir la muerte. Comprendese que este fanatismo hiciera numerosos prosélitos.

En cuanto á la mujer que se había hecho apóstol de la nueva doctrina, la hermosa Gurrel, fué también entonces condenada á muerte y quemada viva.

Mirza-Jaya, el sucesor de el «Bab», era casi un niño cuando ocupó el primer puesto de la secta. Se dijo también inspirado y la secta aumentó rápidamente. El «Bab» actual es un hijo de Mirza que habita en San Juan de Arco, donde posee grandes propiedades próximas á las de una familia cristiana de las más importantes de Oriente, la familia Montran, cristiana desde los primeros tiempos del cristianismo. El actual «Bab» es visitado todos los años por millares de peregrinos babis que van de Persia ó de Siria donde la secta comienza también á extenderse. Alberga y mantiene á todos los que le visitan, pero á condición de que todos le trabajen en las tierras; y solo después de seis meses de trabajo gratuito, el «Bab», invisible hasta entonces, concede una audiencia de diez minutos.

El fiel admitido á su presencia le vé sobre un altar y se prosterna ante él. El «Verbo» le dirige la palabra, responde á sus preguntas y el creyente se ausenta feliz para el resto de sus días puesto que ha visto la luz.

En realidad esta religión de pura filosofía en teoría y de puro fanatismo en la práctica, es una de las curiosidades del siglo XIX que ha visto tantas cosas extraordinarias.

Reformas en Macedonia

El sultán ha mandado publicar el programa de las reformas que han de aplicarse en Macedonia y especialmente en Salónica, Monastir y Korosco.

En Bulgaria se atribuyen las reformas al reciente viaje del príncipe Fernando y Stoilow á Constantinopla, y en Sofía se cree que el sultán ha accedido á la publicación de dichas leyes, encantado de la bondad del príncipe búlgaro, á quien ha colmado de regalos suntuosos, produciendo la visita de los dos personajes un cambio radical en la política seguida por el sultán que parece haber entrado francamente en el camino que conduce á la civilización oriental.

Sea lo que fuere, no hay que olvidar que Bulgaria tomó una parte muy activa en el movimiento de la opinión pública europea protestando de la situación de Macedonia, como de los acontecimientos de Armenia. Las reformas datan, en efecto, de esta época y algunas potencias contribuyeron ciertamente, en interés general y del mantenimiento de la paz en los Balkanes, en la elaboración de las reformas que hoy el sultán ha finalmente puesto en práctica.

Lo que habrá sin duda contribuido á estimular la iniciativa del sultán es que hace dos meses numerosas influencias inglesas se habían conjurado para producir motines, entregando á los macedonios armas y dinero en abundancia. Nadie sospecha que el Gobierno inglés sea cómplice en estas intrigas, pero es cierto que algunos círculos ingleses estaban en contacto con el comité macedonio; como también está probado que el comité armenio en Londres ha jugado en los últimos acontecimientos un papel que le ha hecho parecer intermediario; señaláanse actos de presión, y resulta de las declaraciones de Stoilow que hace pocos días la situación daba lugar á serias inquietudes.

Las reformas proyectadas mejorarían la situación haciendo que los macedonios depongan las armas y entren en una era de tranquilidad relativa.

Los austriacos han visto con desagrado el cambio del sultán, porque tienen puestos los ojos en Salónica para agregarla á Austria.

Las demás naciones europeas aplauden la decisión de Turquía que tiende á aclarar el problema de Oriente.

Ecós políticos

Se van á abrir las Cortes y la noveler capital de la monarquía se está preparando para esta fiesta de relumbrón, que casi se puede decir que al resto de España le tiene sin cuidado.

Dícese que asistirán muchísimas señoras con la clásica mantilla, lo que no dejará de deslumbrar á los encasillados, cuya mayor parte nunca se ha visto en otra ni esperaba verse.

Se leerá el discurso de la Corona, no sabemos si con las enmiendas que le ha puesto Cleveland ó con las que ha ingerido Romero Robledo.

Después comenzarán las Cortes los trabajos que indique el Sr. Cáno-

vas, sin apartarse un ápice de sus instrucciones.

De lo de Cuba no se dirá nada, á no ser para hablar de las elecciones, que esto es lo que les duele á los fusionistas.

Y continuará después el Congreso en el mejor de los mundos posibles sancionando cuanto el ministerio quiera.

Las Cortes que precedieron á la Revolución del 68 fueron llamadas de tercera.

Este calificativo es demasiado honroso para las Cortes actuales.

El Congreso ese no ha de ser más que un tren de ganado.

Telegrafían de la Habana que aumentó el disgusto en los filibusteros blancos por el predominio que van adquiriendo los negros.

¿Pues qué se habían figurado? ¿qué el betún no se había de sobreponer á la nata?

Cuba libre sería un merienda de negros por el estilo de Haití ó Santo Domingo.

La venganza de España habría de estar en la independencia de la isla, si los yankees no se apoderaban de ella para explotarla.

Pero como después de todo los cubanos son hijos de españoles, no les queremos ver en semejante trance.

Leemos en un telegrama:

«Anoche fué robada la ermita del Santo patrón de esta capital, dejando los ladrones abiertas y violentadas las puertas y habiéndose llevado ropas, alhajas y ornamentos.»

En España, ya se sabe; ó mucha piedad, ó actos sacrílegos como el que citamos.

Aquí tiene motivo *El Noticiero* para un artículo de sensación,

Peró puede ser que esté esperando á que se lo pidan por cartas los suscriptores.

MAHÓN

Casino Unión Republicana

Para conocimiento de los socios de este Casino y demás correligionarios inserto á continuación la carta recibida de nuestro distinguido ex-Diputado D. Rafael Prieto y Caules, en contestación á la comunicación que le dirigió trasmitiéndole los acuerdos tomados en la Junta general extraordinaria celebrada el día 26 de Abril próximo pasado:

Mahón 12 Mayo de 1896.—
El Presidente, J. J. Rodríguez.

«Villaharta 5 Mayo 1896.—
(Provincia de Córdoba).

Sr. D. Juan J. Rodríguez,
Presidente del Casino Unión Republicana de Mahón.

Muy Sr. mío y distinguido correligionario: en estos baños he recibido su muy afectuosa de 27 de Abril, en que me dispensa la señalada honra de trasmitirme los acuerdos adoptados en Junta general extraordinaria del Casino que tan dignamente V. preside.

Aplaudo de todas veras la

adhesión á las bases de Unión Republicana concertadas en la Asamblea Mixta. Siendo esa una de las primeras poblaciones de España en que nuestros correligionarios, con gran sentido y profunda abnegación, iniciaron esta bandera, pueden considerar su triunfo como propio, cumpliéndoles seguirla con más entusiasmo.

Al propio tiempo, por haber sido incumbencia del representante de Menorca, como el más humilde vocal del Directorio Centralista, redactar el Mensaje á los supremos organismos de los demás partidos republicanos, convocando dicha Asamblea, el caluroso asentimiento á la obra común, hace aún más íntimas si cabe, las antiguas relaciones del infrascrito con los republicanos menorquines.

Profundamente agradezco el reconocimiento del partido por mi constante defensa de nuestros ideales y de los intereses generales del país. mientras tuve el honor de representar ese distrito, no menos que el sentimiento por no haberme presentado en las últimas elecciones. Cuando mi delicada salud no me lo hubiese aconsejado, presentaría el general retraimiento acordado, que no podía menos de acatar y hubiera esterilizado toda superflua iniciativa.

Dígnese V. ser intérprete de la expresión de mis sentimientos en vez de todos los socios de ese Casino que simboliza la Unión Republicana, y demás correligionarios de esa isla, complaciéndose en reiterarse siempre muy suyo affmo. amigo Q. B. S. M.

RAFAEL PRIETO.

El sábado último tuvo lugar la celebración del juicio oral de la causa formada sobre atentado á un agente de la autoridad contra dos vecinos de esta Ciudad.

Practicáronse las pruebas propuestas por las partes que ocuparon largo rato y, como el Fiscal mantuviera sus conclusiones, pronunció su informe en este sentido y concluyó por solicitar se impusiera á los procesados la pena de tres años y algunos meses de presidio correccional.

El abogado Sr. Mercadal á quien fué confiada la defensa de los procesados, sostuvo la inculpabilidad de estos y pidió la absolución libre de los mismos.

Según nuestras noticias la sentencia recaída es de conformidad con lo solicitado por el Ministerio Fiscal.

Los católicos de Madrid se proponen obsequiar con un banquete al astrónomo Noherlesoom, por sus acertadas predicciones sobre las lluvias.

Nos parece muy justa esta prueba de agradecimiento hacia el célebre astrónomo, que fué quien indicó el momento oportuno para llevar á cabo las solemnes rogativas.

Noherlesoom les ha hecho quedar bien, anunció lluvias, sacaron en procesión el cuerpo de San Isidro y..... zás lluvias al canto.

Esta madrugada á las tres estando en la cama el conserje del casino «El Isleño», le ha llamado la atención los ladridos de un perro de su propiedad que tiene para guarda del establecimiento.

Saltó de improviso de la cama y bajando á la conserjería se encontró con un sugeto forastero que pugnaba por deshacerse del perro que le agredía, llamado que fué el sereno del barrio se hizo cargo del sugeto en cuestión al que maniató para mayor seguridad, llevándolo hacia el cuarto de detenidos, pero al encontrarse en la plaza Vieja se dió á la fuga dirigiéndose al muelle de nuestro puerto, donde poco después fué detenido por los guardas de consumos y entregado nuevamente á los serenotes fué encerrado en el cuarto, encontrándole al efectuarle un registro, un hierro ó clavo con un garfio en forma de ganzua.

Posteriormente hemos sabido que el individuo en cuestión es militar y que un señor capitán por orden superior se había hecho cargo del preso, siendo conducido á los calabozos del cuartel de la Esplanada.

Han sido embarcadas con destino á Palma en el vapor correo «Ciudad de Mahón» unas treinta cabezas ganado vacuno y quinientas de lanar.

Sentimos tener que elevar de nuevo nuestras quejas al Sr. Comandante de Marina respecto de los abusos que se siguen cometiendo en la reserva del puerto. Anteanoche, sin ir mas lejos se hizo un boliche en el Cos nou, y se nos asegura que es siempre la misma barca pescadora que comete el abuso. Agradeceríamos al Sr. Comandante que diera á sus dependientes las órdenes más severas para hacerlo cesar.

Esta noche pasada ha sido forzada la puerta que conduce al sótano de la casa que habita nuestro particular amigo D. Rafael Gil, habiendo saltado los clavos que sugetan la cerradura y dejando las huellas de la herramienta marcadas en la pared.

No se ha encontrado á faltar cosa alguna por ser de escaso valor lo que allí se custodiaba.

Según se nos ha dicho, de un huerto de recreo de la calle de Ramirez han desaparecido nueve conejos grandes, sin que hasta la hora presente se tenga noticias de su paradero.

No es la primera vez que le sucede este percance al propietario; por lo que damos la voz de alerta á quien corresponda.

El viernes de la anterior semana se embarcó para la corte doña Juana Beltrán Tomás, que ha regentado hasta hora la segunda escuela de niñas de Palma y que ha sido nombrada maestra de una de Madrid, dotada con el sueldo de 2750 pesetas.

«Escriben de Sevilla que continúan los despojos en las iglesias de aquella archidiócesis.

Hace pocos días ha sido enajenado en 3.000 pesetas un magnífico palio de gran valor artístico. Dicho objeto sagrado pertenecía á la iglesia de San Antonio de aquella capital.

En Lucena, además de los pendones, fueron vendidos nueve trajes antiquísimos, compuestos de albas, casullas y capas pluviales. Estas prendas están en poder de un anticuario de Sevilla.»

Con cambiar los rótulos de las Iglesias, en paz.

En lugar de «Casa de Dios y de oración» «Casa de Comercio.»

El sábado por la tarde salió de Palma para Parcelona y Madrid el Excelentísimo Sr. D. Antonio Maura, Jefe del partido liberal dinástico en estas islas.

Dicen de Gracia (Barcelona) que la enfermedad variolosa ha sentado sus reales en aquella populosa villa, en términos que son pocas las familias que no cuenten con algún individuo atacado de dicha enfermedad.

También en Palma menudean los casos y el alcalde ha publicado un bando encomendado encarecidamente á aquel vecindario la vacunación y revacunación, como único medio de evitar los estragos de la viruela.

Para cerciorarse de que el vecindario ha atendido su escitación, dispondrá el Sr. Alcalde que los facultativos municipales giren visitas domiciliarias, tomando medidas enérgicas contra los negligentes.

Por las continuas comunicaciones que tenemos con Barcelona y Palma, conviene estar sobre aviso.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 12.

Para Palma vapor correo «Nuevo Mahón», cap. D. Bernardo Cabot, con 18 trip. efectos y la correspondencia.

Para Torreveja berg. gol. «S. M. F.», capitán D. Leandro Santos, 12 trip. y lastre.

1896

Hoja del Calendario para mañana

Mayo 13 Miércoles

San Pedro Regalado cfr.

Sale el sol á las 4'48.—Pónese á las 7'05.

Luna: sale 4'37 M.—Pónese 8'22 N.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Discurso de la Corona.

Madrid 11, 5 t.

El discurso de la Corona se ocupa con preferencia de los asuntos de Cuba. Considera ineficaz é inoportuno en estos momentos el planteamiento de las reformas antillanas; manifiesta que el Gobierno tiene en

estudio para mas adelante una legislación especial para las Antillas; anuncia la presentación de proyectos de reforma de la legislación vigente en la administración provincial y municipal, y en la ley electoral; y además otros proyectos para reforzar los ingresos, contratar un empréstito extraordinario para atender á la necesidad de reforzar nuestra marina de guerra, y termina confiando en el próximo término de la guerra de Cuba.

De la guerra.

Madrid 12, 10 m.

Un despacho oficial de Cuba dice que la columna Segura batió una partida en la Ciénaga, haciendo á los insurrectos cincuenta y cuatro muertos. Las tropas tuvieron un teniente y cuatro soldados muertos y dos tenientes y diez y siete soldados heridos. Confírmase la muerte del cabecilla Aurelio Collazo. Han ocurrido otros encuentros de menos importancia.

BANCO DE MAHON BOLSA DE BARCELONA

11 Mayo 1896.

11'00 4'00 M. T.

Table with 3 columns: Description, M., T. Includes entries for interior, exterior, amortizable, Cuba 1886, 1890, Acciones ferro-carril Francia, Norte, Almansa, Trasatlántica.

Obituary notice for D. Cristóbal Gener Pujol, including details of his death and funeral arrangements.

Para vender

Lo está la casa núm. 2 de la calle de Santa Victoria, esquina á la del Sol.

Anuncios.

La Marítima

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES
Para Marsella directamente

Salsará de este puerto el 24 del actual el magnífico vapor

Menorquin

al mando de su capitán D. Tito Ginnart admitiendo carga y pasajeros á precios módicos.

Dicho buque que debe limpiar allí sus fondos y efectuar en seco pequeñas reparaciones, permanecerá en Marsella tres ó cuatro días probablemente.

Como este año según todas las probabilidades no irá á Argel ninguno de los vapores de esta empresa. se recomienda á las personas que tengan que pasar á dicho punto, el viaje del MENORQUIN á Marsella, donde existen comunicaciones diarias con la Argelia.

Mahón 9 Mayo de 1896.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de vapores. El Director Naviero, Juan F. Taltevell.

ALHAJAS DE ORO Y PLATA

Proponiéndose Juan Tuduri Lliná liquidar la platería que posee en la plaza del Carmen número 11, anuncia al público la venta de alhajas de oro de 18 quilates y plata de ley, á precios muy ventajosos para el comprador.

El citado Tuduri ruega al público visite su establecimiento, en la seguridad de que ha de poder comprar alhajas á precios sumamente baratos.

Se venderían también todas las alhajas en junto, y se alquilaría al comprador la casa en que se halla situada la platería.

11, Plaza del Carmen, 11

Juan Pons Truyol

Taller de carpintería y ebanistería

53, SAN LORENZO, 53.—MAHÓN

En esta casa se fabrican toda clase de muebles y también encontrarán gran variedad en sillerías tapizadas; todo á precios sumamente baratos. Un sofá y seis sillas (tapizadas en yute) 80 pesetas. Visítad esta casa y tendrán todo un mueblaje por casi nada bueno y barato.

En venta

Lo está la casa núm. 43, antes 41, de la calle del Castillo de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Para alquilar

Lo está la casa calle San Jorge 28. Informes, Moreras 13.

CONSULTA MÉDICA

DEL DOCTOR KLEIN

ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS VÍAS RESPIRATORIAS DE CORAZÓN Y ANEMIAS

Tratamiento especial del asma, catarros crónicos y tisis por medio de las inhalaciones en la cámara neumática.

Consulta de 11 á 1

Escudillers, 82, bajos.—BARCELONA

Colmado «La Mallorquina»

27, Arravaleta, 27. Mahón

Pesetas.

Frutas al natural en frascos cristal, melocotones, higos, peras, etc.	habrán	1'50
Cerezas en aguardiente, frasco		2'00
Bombones chocolate Reina Regente, libra		2'00
Piñas americanas al natural, lata		3'00
Piñas al natural enteras, lata grande.		4'00
Azúcar dorado seco, 3 libras y 3 onzas.	1'10, kilo	0'88
Id. id. id. id. id.	1'15, id.	0'90
Id. id. superior id. id. id.	1'20, id.	0'95
Id. blanco id. id. id.	1'30, id.	1'00
Id. id. terrón 1.º id. id.	1'40, id.	1'10
Pasas moscatelas, libra		0'50
Vinos de Jerez varias marcas y clases.		
Licores de todas clases.		

CAPSULAS EUPEPTICAS

MORRHUOL

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

DEL DR PIZA

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO

Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. Cápsulas de MORRHUOL con Glicérol fosfato de Cal Piza, frasco 14 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.



LA FUNERARIA

DE

NUESTRA SEÑORA DE GRACIA

En este establecimiento situado en la Calle Puente del Castillo n.º 5

se admiten encargos para ataúdes y demás objetos funerarios, á precios reducidos, á todas las horas del día y de la noche.

Para informes y detalles en el propio establecimiento.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede grandarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCÁMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Imprenta de Bernardo Fabregues.

Tintas

y toda clase de efectos de escritorio.

Véndense en Mahón en la imprenta de D. Bernardo Fabregues, Nueva 25.

Tarjetas

DE VISITA

Se imprimen con esmero y elegancia y de varias clases y tamaños en la imprenta de B. Fabregues.

La acreditada magnesia efervescente

MAHONESA

Se vende á UNA peseta el bote

De venta en las principales farmacias de Mahón y de más pueblos de la isla.

GRAN CAJA DE PRÉSTAMOS

12—CALLE INFANTA—12

(Frente calle Anunciavay)

Dinero Se presta sobre papel del Estado y valores que se coticen en Bolsa.

Dinero Se presta en pequeñas y grandes cantidades sobre alhajas de oro y plata, dando su valor máximo á la tasación.

Se compran cupones Cuba y Exterior y toda clase de oro en monedas, y oro viejo.

CAMBIO MAHONÉS

Se vende

Un bote de 24 palmas con doble juego de velas y todos los accesorios y enseres de pesca para recreo.

Informarán: Villacarlos calle de la Iglesia núm. 40.

También se venden algunos muebles.

Por ausentarse su dueño se vende en Villacarlos una casa de recreo con huerto y cisterna. En esta imprenta darán razón.

Para vender

Se venderán por un precio módico las tres casas contiguas, con altos y bajos, cada una, señaladas con los números 59 y 61—63—y 65 de la calle de Santa Eulalia de esta Ciudad, juntas ó por separado.— Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons